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《莫斯科行动》热映，他既是主演又是监制

刘德华：

关于刘德华，网上有一句点赞很高的评价：“红一个月的是网红，红一年的是明星，红 10年的是巨星，红 40

年的是刘德华。 ”

在庆祝其出道 40 年时，刘德华说：“你们有没有想过，我也是一个普通人……我也很笨，我做每一样事情

都需要练习很久，你们看到的每一幕，只是一个叫刘德华的普通人每天辛辛苦苦工作的结果。 40年了，庆祝，当

然要庆祝……不是庆祝一个人红了 40年，是庆祝一个人认认真真地工作了 40年。 ”

国庆期间，由邱礼涛导演，韩三平、刘德华联合监制的电影《莫斯科行动》上映，他除了担任联合监制，还尝

试扮演了一回反派。 而据不完全统计，除了《莫斯科行动》外，刘德华今年上映的作品还有《流浪地球 2》《金

手指》《潜行》《危机航线》《红毯先生》，“劳模”之称名副其实。

把努力当成习惯

慢慢就做到自律

电影《莫斯科行动》改编

自 1993 年的中俄国际列车大

劫案。 刘德华透露自己和这个

故事有着近 20 年的缘分。 原

来，早在 10 多年前就曾有人找

到刘德华，给他讲了“93 国际

列车大劫案” 的故事，希望刘德

华可以当导演。“我对这个故事

很有兴趣， 那时候看了很多相

关资料。1991年，我还去俄罗斯

拍了音乐电影 《一起走过红场

的日子》， 对莫斯科也有些感

觉， 但是那个时候可能缘分还

没到吧。 电影一直没拍，直到现

在， 华人影业忽然找我说要拍

《莫斯科行动》，希望我能够担

任监制， 把这个戏弄得有一些

特点。 ”

能够和这个故事 “再续前

缘” ，刘德华当然高兴，于是找

来了好朋友、 好搭档邱礼涛导

演。 邱礼涛以执导《拆弹专家》

《扫毒》等系列电影而知名，刘

德华表示， 现在的电影想获得

市场认可，除了有好故事外，对

娱乐性和视觉场面也有很高要

求， 邱礼涛是非常适合这类动

作片题材的导演。 ”

对于目前呈现的这个故

事， 刘德华比较满意：“我希望

这部电影既可以让大家了解到

当年的案件， 也可以从一个商

业娱乐的角度看这部电影。 从

我第一次知道这个故事到现

在，近 20 年过去了，我们找到

一群很用心的人， 把这个故事

呈现出来，真的蛮骄傲的。 ”

刘德华在片中扮演瓦西

里， 编剧陈大明透露这个角色

原本也是有原型的：“但不是刘

德华呈现的最终角色的样子，

因为当时犯罪分子基本都是北

方人。 既然是刘德华演，我就把

这个人物改成了南方人， 因为

当时也确实有很多浙江人、福

建人去俄罗斯做生意，坐着 K3

火车去俄罗斯， 有的人到俄罗

斯后再去欧洲别的国家， 俄罗

斯成了中间的跳板。 ”

刘德华原本并没想在 《莫

斯科行动》中出演角色：“因为

一开始适合我的角色可能是警

察。 后来我看了这个罪犯角色

的故事，蛮值得我去尝试的，所

以就接了瓦西里。 ”

在刘德华看来， 瓦西里贪

财， 但做事犹豫不决的性格缺

陷导致他被自己的过去绑架，

做了一些不应该做的事情。 剧

本原来的结局是瓦西里死了，

但是， 有人提出瓦西里一直想

回家看女儿，没有动机去自杀，

导演邱礼涛便改成了瓦西里被

枪击失明。 邱礼涛回忆说，当时

他们开完会后， 他一直在想结

尾，睡不着觉，凌晨三点突然有

了想法从床上弹起来， 想到了

现在的结局。

要字字反思

不要句句反驳

刘德华今年 9 月刚获得第 48

届多伦多电影节 “特别贡献奖” ，

成为首位获该奖项的中国电影人。

他在领奖时说：“选择你自己的道

路，努力奋斗，做到最好。 这个特别

贡献奖，对我来说意味很多，它代表

着每个人都有可能做到比你想象的

更多。 ”

在张涵予心中， 刘德华已是传

奇：“这次合作 《莫斯科行动》，我

觉得华哥更稳重了，比《天下无贼》

那时候更沉稳了。 华仔在电影行业

里已经红了 40年，到今天依然屹立

不倒。我有时候想为什么他能这样？

他的工作态度，对自己的严格要求，

对自己的身材管理，从各方面来讲，

都是因为他爱这份工作， 他会为此

付出一切 ， 才会有今

天。 ”

《莫斯科行动》

是刘德华和张涵予继

《天下无贼》 后第二

次演警匪关系， 刘德

华说， 没想到这么多

年和张涵予的表演仍

配 合 得 那 么 自

然 ，“因为

距离《天下

无贼》已经

过去了很

多 年 ， 可

能现在我

的表演方

式 有 改

变， 我怕

他会觉得

我这样改

不好或者怎样， 但事实上我们的每

一个表演都很准确地表达了导演的

想法。 ”

第一次和刘德华合作的黄轩也

表示， 刘德华是他们学习的榜样：

“华哥身上有很多值得我们学习的

东西，比如说他的自律。他现在依然

保持着这么好的状态， 这是对自己

有多么高的要求才能达到？ 20多年

以后， 我如果还能有这样的一个状

态，那真的是太好了。 ”

被晚辈敬重， 令人想到电影精

神的传承， 刘德华认为电影就是一

个很奇怪的框框：“在框框里，你会

看到它像一个家，或者像一个聚会，

然后， 爷爷跟爸爸说， 爸爸跟儿子

说，儿子跟孙子说，就是把自己的经

验讲一遍。 我们成熟的经验或者是

走过的路， 我可以告诉你， 你觉得

对，就学习，不对的也可以作为反面

教材。我们会鼓励年轻人去表达，但

也还是需要空间让他们自己试错。

世界上的事，如果自己没错过的话，

得到的就不够珍贵。 ”

对于自己 40 年的 “屹立不

倒” ，刘德华说：“前辈跟我讲，如果

你想成功，当有人赞成你时，你字字

反思。如果你想失败，别人对你的反

驳， 你就句句反驳， 那你就一定失

败。 要字字反思，不要句句反驳，总

结起来就是这两句话。 自律真的非

常难， 但我还是那句话———把努力

当成习惯，慢慢就做到自律。 ”

近日，刘德华就“非凡大师” 发

表了一段演讲，他表示没有坚持，就

没有现在的刘德华， 他希望所有人

能在自己的领域中勇于坚持、 努力

拼搏：“每个人的起跑线都不同，你

只要一直跑，一直跑，哪怕慢一点，

路远一点， 总会抵达属于你的巅

峰。 ”

《莫斯科行动》是刘德华和邱礼涛的第

四次合作，刘德华说“我们第一次合作还是

1985 年的电影《法外情》，他担任电影的摄

影师，我那时还是电影新人，以前主要是拍

电视剧。 ”

拍《莫斯科行动》时，有一场是刘德华

扮演的瓦西里被押送的外景戏份，当时下着

大雨，大家都以为这场戏拍不了了，要推后

拍摄，但邱礼涛导演力排众议，搭了一个棚

子把这场戏完成了。 刘德华说：“当时我在

帐篷里， 看到导演在外面说怎么架设备，我

当时就觉得‘邱礼涛就是刘德华’ 。 因为我

之前刚刚在香港拍完一个戏， 同样是很多

人，在沙滩上，天文台预报从 2 点下雨，一直

下到大概 4 点。 所有人说不拍了，我就站在

那儿说不行，我们必须要拍，跟这场戏的情

形是一模一样的。 因为那天如果不拍的话，

可能就要花另外的钱再拍，我们当导演或者

当监制，必须要帮资方在一定时间内去拍完

戏。 所以，我跟邱礼涛理念是一致的。 ”

谈及当联合监制的感受， 刘德华说，自

己在 2005 年开启“新星导计划” 项目后，才

萌生了当监制的想法：“我需要成为一个监

制，因为有些导演是不懂跟投资人如何沟通

的。 我当监制的最大责任就是跟资方说好，

我们怎么花钱，万一超支的话，我们应该用

什么态度。我们希望合作的感觉会比较舒服

一点。 ”

除了这些，刘德华作为监制，还要成为

演员和导演沟通的桥梁，比如拍《莫斯科行

动》，哲学专业的邱礼涛给演员的很多概念

不那么好理解。 “我跟他很契合，所以能很

快理解到他的需求， 于是就给演员讲解，再

把演员的理解和导演说，这样大家合作起来

会比较舒服。 其实这种帮忙‘翻译’ 的行为

是相互的。 ” 刘德华说。

邱礼涛也说，他和刘德华相识 40 年，彼

此非常了解：“刘德华很懂制作，他知道幕后

工作是怎么样的，而且他能接受的类型比较

多元全面，你看他监制《桃姐》，也监制动作

电影，他都懂，所以比较容易沟通。 我们相识

差不多 40 年了，如果没有真的大错误，他通

常都说四个字‘导演决定’ 。 如果真的有很

明显的错误，当然要提出来，然后马上改。 ”

当联合监制

做好导演和演员的“翻译”

与这个故事

有着近 20年的“缘分”

据《北京青年报》
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